

HERALDO DE MURCIA

DIARIO DE LA NOCHE

Año I.

Oficinas: Alfaro, 6, accesorio
Talleres: Saurin, 1.

DOS EDICIONES DIARIAS

Precios: Murcia, 1 pta. al mes
Fuera, 3 trimestre

Núm. 65

MURCIA 6 DE JULIO DE 1898

El desastre de Santiago

Escribimos bajo la impresión de indescriptible tristeza que desde ayer embarga todos los corazones españoles: bajo el peso abrumador de la nueva é inmensa desdicha que hoy aflige á esta nación su ventura: á impulsos de los sentimientos de dolor y de angustia que experimentamos ante la contemplación de la catástrofe de Santiago, en que con tanto heroísmo y tanta gloria han luchado nuestros marinos.

Nuestra flota, aquella que anteayer mismo despertaba nuestras esperanzas patrióticas, ya no existe: incendiada, encallada, destruida, hundida en los abismos del mar, allí, junto á las costas de Santiago quedaron sus restos proclamando el infortunio de una nación, digna de mejor y más próspera suerte: de una nación á la que agobian todas las fatalidades de un hado adverso, quizás como castigo del cielo á la culpable pasividad con que ha sufrido el desaceratado y funesto imperio de gobiernos torpes, imprevisores é inmorales.

La escuadra de Cervera, que inspiró la confianza en un duro escarmiento de los yanquis, por los yanquis ha sido destruida: y hemos sufrido la desdicha y el dolor de que Sampson ofrezca insolentemente ese destrozado como un regalo á su patria.

El destino, que ya nos había castigado con grandes desdichas, nos tenía reservado este nuevo golpe, que viene á ahondar y agravar la mortal herida asendada en el corazón de la patria.

Aun no repuestos del infortunio de Cavite, viene este otro infortunio á colmar la medida de nuestros males: dos escuadras españolas han perecido ya, la una fusilada por Dewey en la bahía de Cavite, la otra incendiada y destruida por Sampson en aguas de Santiago de Cuba.

Sensibles y dolorosas bajas nos cuesta esta nueva catástrofe: mil seiscientos españoles, además de los que han muerto ó sufrido heridas, obran en poder del enemigo vencedor.

Cervera, el marino que era ayer esperanza de la patria, es hoy no más que un prisionero de los yanquis...

En momentos como los actuales, tienen los pueblos el deber de deplorar sus desdichas, de llorar la muerte de los compatriotas inmolados: pero también el no menos imperioso, de mostrarse enérgicos y viriles, de elevarse á la altura de las circunstancias, de depurar y exigir responsabilidades.

Los apocamientos femeniles, son indignos de las naciones heroicas como España.

Piense esta que de los grandes infortunios suelen salir las grandes redenciones: que tras la vergüenza de un Sedán surgió potente, próspera y respetada la nación francesa.

Muéstrese España digna de su historia: obre con la madura reflexión de los pueblos que llegaron á la mayoría de edad, no de los impetuosos é impresionables: pero obre con la energía y la decisión que las circunstancias imponen.

Que de las vergüenzas de este Sedán español, en el que quizás faltó aun que escribir alguna nueva página dolorosa, surja la España del porvenir, la España que fie á la virtud del trabajo y al propio y perseverante esfuerzo su redención, que no puede ni debe esperar de ninguno de nuestros grandes fracasados.

Riera Senac

De la tripulación del acorazado «In-

fanta María Teresa» ido á pique en el desastre de Santiago de Cuba, forma parte como capellán de dicho buque, un joven sacerdote murciano: D. José Riera Senac.

La familia del Sr. Riera, está pasando momentos de indecible mortal angustia, desde que ayer mañana se hicieron públicas las noticias referentes á aquel doloroso suceso.

De la cruel ansiedad de sus parientes, participan en grado extraordinario todos cuantos se honran con la amistad ó el trato del Sr. Riera, joven sumamente simpático y de las más bellas cualidades, que le hacen acreedor á la estimación de sus amigos y conocidos.

Vivamente nos interesamos por la suerte de este murciano, actor en la horrible tragedia de nuestra destrozada escuadra: y hacemos votos muy sinceros por que haya salido en bien, como presentimos, del doloroso trance en que tan grave riesgo ha corrido su existencia.

Iguales votos hacemos, en pró de los demás murcianos, que iban en los buques que han tomado parte en el para nosotros desastroso combate.

Los desagües

ALMAGRERA.

Es efectivamente cierto, como indicábamos en el número anterior, que las aguas no han descendido durante el pasado mes de Junio, con la rapidez que en Abril y Mayo. La causa de esta menor baja, tiene en parte explicación por la circunstancia de haber coincidido con varias y repetidas operaciones que durante ese mes se han hecho en las máquinas elevadoras de las aguas, consistentes en el cambio de los pistones y de diferentes válvulas, así como tener que reparar importantes deterioros en la máquina auxiliar, de cuya ayuda se ha tenido que prescindir muchos días.

Pero aunque todas estas cosas representan varias horas perdidas en la acción del desagüe y aunque las máquinas no han adquirido en su movimiento toda la velocidad que en los meses anteriores, lo cual da por resultado una importante disminución en el volumen del agua elevada en el pasado mes, comparativamente con las anteriores que hemos mencionado, es lo cierto, que no corresponde la disminución de la cota desecada en el pasado mes, con la menor cantidad de agua extraída. Ya tenemos dicho repetidas veces y probado gráficamente, según la experiencia nos ha demostrado y la razón nos enseña, que á medida que avanza la desecación tiene que disminuir el campo de la inundación, porque van disminuyendo las explotaciones verificadas en la generalidad de las minas. Por esto, es más de extrañar lo ocurrido en el pasado mes, pues por lo menos debería haber compensado la menor saca de aguas, con el menor vaso sobre el cual se ha operado. Mas debemos tener presente para buscar consuelo á nuestro espíritu, que no hay regla sin excepción. Es posible que se esté actualmente atravesando una zona donde casualmente se unen multitud de huecos que dejaron grandes explotaciones, los cuales atorados de aguas, representen una capacidad extraordinaria que impida un rápido descenso en el nivel. No encontramos otra explicación y lo mismo piensan ilustradas personas con quienes hemos consultado este fenómeno. Siendo ese el motivo, debemos esperar que sea pasajero; que bien pronto vuelvan las cosas á proseguir en su marcha racional y ordinaria.

También se ha observado en estos últimos días, que la temperatura de las aguas se ha elevado considerablemente. Tan extraordinario calor, influye mucho en el funcionamiento de las bombas. Las cámaras de aire se ocupan, en parte, con el vapor que las hirvientes aguas producen, y al abrirse las válvulas, sale aquel con tal violencia, que descompone, ó cuanto menos, impide que sus movimientos sean uniformes y regulares. De aquí, el que, cuando la máquina adquiere una gran

marcha, sobrevienen esas descomposiciones que tanto han molestado en estos pasados días. A combatir todas estas contrariedades, se ha dedicado el señor Brandt, desde el momento que llegó al Arteal, y el día 30, cuando estuvimos en aquel establecimiento, vimos, que, apesar de estar en reparaciones la bomba auxiliar, era muy grande la cantidad de agua que corría por la superficie. De esperar es, pues, que durante el mes que ahora comienza, se adelante en la desecación los pocos centímetros perdidos en el pasado Junio. Este es el propósito del desagüista y seguramente, dada su actividad y conocimientos mecánicos, lo conseguirá, si causas imprevistas, que no son de esperar, no se oponen á ello.

Herrerías

Apesar de que cada día va siendo menor la cantidad de agua que afluye á la galería receptora, la baja del nivel en las minas sigue siendo diariamente la misma: esto es, de cuatro á cinco centímetros. Esto prueba que vá poco á poco reduciéndose el vaso que la contiene. En los primeros días siguientes á la suspensión del movimiento de la máquina desaguadora durante las noches, se observaba que desde las 6 de la tarde á las 6 de la mañana se llenaba de agua toda la galería y ascendía en el pozo hasta 20 metros: hoy, en igual espacio de tiempo, solo se miden en el pozo unos 10 metros. A las seis de la mañana comienza á funcionar la máquina, y con una marcha bastante pausada, consigue desalojar todas las aguas antes de las 10. Por la tarde funciona otro rato, el bastante para que á las 6—hora de apagar hasta el día siguiente los fuegos—quede completamente libre de aguas toda la galería.

Con estos datos, fácil es formar idea de la poca cantidad de agua que existe en Herrerías, por lo cual seguimos creyendo, que esta cedería fácilmente á un pequeño esfuerzo que hicieran las principales minas de aquel paraje, puestas de común acuerdo, en una sola semana, sirviéndose de los mismos elementos con que muchas de ellas cuentan para su servicio.

LA FORTUNA DE ELDUAYEN

En «El Día» de Pontevedra, ha publicado un aficionado á cálculos los siguientes sobre la riqueza del exministro conservador:

Asciende la herencia del señor Elduayen á 1.005 millones de reales.

Son 250.000.000 de pesetas que, en plata pesan 1.250.000.000 de kilogramos ó sean 50.000 tategas de 5.000 pesetas.

Un tren arrastra una carga de 10 vagones á 10.000 kilogramos, formando un total de peso de 10.000.

Por consiguiente, para conducir de Madrid á Vigo, ó viceversa, la riqueza de Elduayen, en plata, harían falta doce trenes y medio.

Para trasportarla por ferrocarril en calderilla serían precisos 250 trenes, pues hacen los 250 millones de pesetas, en tategas de 1.000 reales, un millón de tategas.

Si la supuesta fortuna de Elduayen fuera en monedas de cinco pesetas, poniendo una pieza delante de otra formaría una línea de 750 kilómetros. Y colocado un duro sobre otro tendríamos una columna de 31 kilómetros y 605 metros.

Sección Religiosa

Mes de Julio

Consagrado al Sagrado Corazon de Maria

Santos para mañana

SAN GUILLEBALDO OBISPO.—Ingiés de nación, nació el santo hacia el año 700 de una familia más conocida en el mundo, por el número de santos, que por su nobleza.

A los tres años de edad, padeció tan grave enfermedad, que ofrecieron sus padres al Señor, consagrarlo á la vida religiosa, si les concedía la vida del niño.

Apenas cumplidos los cinco años, sus padres, en cumplimiento de la promesa lo presentaron en el monasterio de Waltham, del que á la sazón era abad Egbaldo, distinguiéndose bien pronto el niño por su virtud y progresos en las letras.

Por el año 721, previa licencia del superior partió á visitar los sepulcros de San Pedro y San Pablo en Roma, y los Santos Lugares.

Permaneció un año en Roma, y marchó después á Jerusalem, siendo preso en Emsa donde sufrió cautiverio hasta que lo libertó un español allí establecido.

Ingreso en el Monasterio de Monte Casino donde estuvo doce años, hasta que San Bonifacio le ordenó de sacerdote y más tarde obispo de la Iglesia de Eichstar en Baviera cuya diócesis gobernó con gran acierto, hasta su muerte que ocurrió el 7 de Julio del año 787 siendo de edad de 87 años.

Además: San Fermín, ob. y mr. español 303.—San Argimiro, mr. español 851.—Santos Claudio y compañeros mártires romanos 287.—Santo Lorenzo de Brendis, cfr. napolitano 1619.—San Apolonio, ob. y cfr. de Brescia 190.—San Benedicto XI papa y confesor de Treviso 1304.—San Pantaleo, cfr. siciliano 215.—B. Eddas, ob. y cfr. anglo sajón 795.—Santa Edilvurga, vrg. inglesa 780.

El oficio y misa son de San Fermín, rito doble, color encarnado.

Cultos

En la Catedral.—Los oficios por la mañana á las 8: después de Tercia, Misa Sexta y Nona.
Por la tarde á las 4 y media.

Vela y Alumbrado

Estará mañana en Madre de Dios, por la Madre Sor Rosalía Ros y Ros, congregante.

Se descubre por la mañana á las 8 y se reserva por la tarde á las 6 y media.

NOTICIAS

Enferma

Se encuentra enferma de alguna gravedad, la niña Paquita Medina, hija de nuestro amigo el distinguido médico D. Francisco.

De todo corazón deseamos la mejoría de la enfermita y su pronto y completo restablecimiento.

Pan de San Antonio

Bajo la presidencia del Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo, se reunió ayer tarde la junta administradora del Pan de San Antonio para la apertura de los cepillos y distribución de las limosnas depositadas en los mismos.

Asciende lo recaudado á la suma de 1515'50 pesetas, que se distribuyeron en la siguiente forma:

A las parroquias 200 pesetas. A las Hermanitas de los Pobres, 25 idem. A las Desamparadas, 25 idem. A las familias vergonzantes 1265,50 pesetas.

En el cepillo para el culto del santo, había depositadas 97'70 pesetas.

Plomo y plata

Los precios últimos de estos metales en depósito de embarque en la plaza de Cartagena han sido:

Plomo.—Noventa y siete reales quintal.
Plata.—Veinte reales onza.

De viaje

Esta mañana á las ocho ha llegado á Alicante el primer tren botije de los anunciados para esta temporada de verano.

No han llegado, ni con mucho, los botijistas que se esperaban, pues la verdad es que no están los ánimos para fiestas.

Pleito

En la Audiencia territorial de Albacete, se ha recibido un pleito procedente del juzgado de Yecla, seguido entre D. José Muñoz Lopez, de una parte y de otra D. José Crespo y D. Francisco San Juan, sobre tercería de mejor derecho.

Exportación

Durante la pasada semana se han

embarcado por el puerto del Grao en Valencia, los siguientes frutos españoles para los mercados de Inglaterra:

Para Londres.—Vapor Arana, 244 cajas naranja, 52 cebolla, 4270 tomate y 37 melones.

Vapor Glenavon, 111 naranja, 131 cebolla, 4218 tomate y 220 melones.

Vapor Radali Fall, 138 naranja, 3467 cebolla, 946 tomate y 139 melones.

Vapor Carlotta, 60 naranja, 998 cebolla, 4500 tomate y 216 melones.

Para Liverpool.—Vapor Vito, 2819 cajas tomate.

Vapor Donata, 112 naranja, 2093 cebolla, 4405 tomate y 194 melones.

Vapor Andaluçian, 20 naranja, 3164 cebolla, 1267 tomate y 701 melones.

Vapor Francoli, 162 naranja, 2377 cebolla, 5688 tomate y 170 melones.

Para Hull.—Vapor Glenavon, 982 cajas cebolla, 2304 tomate y 57 melones.

Redención á metálico

Según una circular publicada por el ministerio de la Guerra, hasta el día 14 del actual, inclusive, pueden redimirse á metálico por 1.500 pesetas, los excedentes de cupo llamados á filas por R. O. de que ayer dimos cuenta.

Suscripción nacional

Según la lista que publica el «Boletín Oficial», hasta hoy van recaudadas con destino á la suscripción nacional en esta provincia 175.965'96 pesetas.

Caridad

El total de lo recaudado en Cartagena para las familias de las víctimas de la explosión del Castillo de San Julián, asciende á la respetable suma de 13.428'07 pesetas.

Una vez más ha demostrado la ciudad de Cartagena su inagotable caridad, y los sentimientos que la animan para toda causa noble y generosa.

Reciba por ello nuestra más cariñosa felicitación.

Los plomos

Es patente la carencia de animación en Inglaterra en las transacciones que se refieren á este metal. Los plomos españoles se cotizan á 13'63 y los ingleses á 13'89. En París los precios no han fluctuado hace días y en Marsella se mantienen igualmente estacionarios. Aparte de las circunstancias generales que han contenido la persistencia de altos precios para los plomos, una de las causas que contribuyen á su baja es el aumento de producción, si bien es verdad que bajo este punto de vista los plomos españoles nada tienen que temer respecto á los de los Estados Unidos y de Méjico, porque las ventajas del cambio permitirán á nuestros productores rebajas en los precios que no podrían admitir los de aquellos países.

Contra los chinches

Remedio eficazísimo y sin rival contra dicho molesto insecto.

Siete años de brillantes resultados contra dicha plaga, durante los cuales tiene arreglados de 400 á 500 colchones sistema Somniers, con un resultado inmejorable.

Todos los demás líquidos que se venden, solo contribuyen á amortiguar esos bichos por solo unos días reproduciéndose á seguida con más fuerza, por no extinguir los focos de infinidad de glóbulos que los producen.

A los que desconfían, se le ofrecen pruebas y nota de las casas donde se han hecho arreglos.

Se responde del resultado.
Torreta, 1, piso segundo.

Pensión desestimada

Por Real orden del Ministerio de la Guerra de 2 de Junio último, se desestima la instancia promovida por D. Juan Heredia Costa, padre del maquinista de la armada D. Fernando en solicitud de mejora de pensión.

Presupuestos

Por el Sr. Gobernador civil de la provincia se han remitido á la Intervención de Hacienda, los presupuestos ordinarios para el actual ejercicio económico de Murcia, Caravaca, Cartagena, Totana y Mula, para su examen é Intervención con arreglo á lo que dispone la ley de 14 de Abril de 1895.

